
20160606｜黃國昌｜經濟委員會｜ 核一廠是併聯不是重啟？！ 

影片：https://youtu.be/tKXSwh4uMWY 

 

黃國昌：謝謝主席，麻煩有請部長。 

 

主席：好，有請李部長。 

 

李世光：黃委員午安。 

 

黃國昌：部長你好，辛苦了站到現在，你今天早上說核一廠是併聯不是重啟，我

看了一個媒體的報導，他上面寫說：「經濟部長李世光之所以強調核一1號機不

是『重啟』而是『併聯發電』，是因為核一1號機發生了燃料束脫落，然後停留

在『大修』的階段，現在修復只要『一道命令』就可以『併聯發電』，而不是『重

啟』」。這個媒體的報導的內容是不是你的本意？正不正確？ 

 

李世光：跟委員報告，那個部分行政院已經不用「重啟」這樣的一個字眼… 

 

黃國昌：那用什麼字眼？ 

 

李世光：恢復運轉。 

 

黃國昌：用「恢復運轉」，我問你一下，台電公司5月18號是不是有發文給原能

會？ 

 

黃重球：跟委員報告這個是有發文的。 

 

黃國昌：有發文給原能會嘛，你們發文申請的主旨是什麼？ 

 

黃重球：提出這個第一核能發電廠1號機再啟動申請。 

 

黃國昌：所以是再啟動沒有錯嘛。 

 

黃重球：是再啟動。 

 



黃國昌：好，併聯以前還有什麼程序要走？ 

 

黃重球：這個要申請再啟動，所以才能重啟反應爐。 

 

黃國昌：然後呢？ 

 

黃重球：反應爐除了呃...這個有熱出來之後就發電機，發電機測試這些都通過之

後就併聯發電。 

 

黃國昌：第一關是不是要先申請臨界？ 

 

黃重球：申請臨界，要申請臨界。 

 

黃國昌：是嘛，你們按照你們5月18號給的公文，是不是要先申請臨界？ 

 

黃重球：申請臨界對。 

 

黃國昌：按照核子反應器設置停止運轉後再起動管制辦法，你們是按照第9條提

出申請嘛，是不是按照第9條提出申請？你把公文再看清楚一點，是嘛，不是按

照第11條申請嘛，第11條是申請併聯嘛，你如果沒有臨界，反應爐的水溫沒有

高達到攝氏290度，轉速沒有到1800轉，你有辦法併聯嗎？ 

 

黃重球：先申請臨界對，先申請臨界。 

 

黃國昌：今天早上部長的發言是台電跟他講的嗎？告訴他錯誤的資訊嗎？ 

 

黃重球：這個第11條講的是這個初次併聯，初次併聯是…… 

 

黃國昌：今天早上部長那樣子講是誰教的？沒有啦，因為部長他不是在處理這個

領域的，所以部長口誤我完全可以瞭解，但是我覺得觀念要把它澄清，部長今天

早上是誰教你這樣講的？ 

 

李世光：我想在這個，我們用併聯發電的部分講的是最後這個階段到它整個併聯

到裡面去。 



 

黃國昌：對，所以我的問題很簡單嘛，你如果沒有申請臨界，沒有申請再啟動，

你有辦法到併聯的階段嗎？啊你們自己給原能會的公文就講了是按照第9條提出

申請的啊，我掌握的資訊應該沒有錯吧？ 

 

黃重球：第9條對。 

 

黃國昌：我上一次請你們台電把有關於核一所有的文件送過來，我也請原能會做

一樣的事情，送來的資料就獨缺5月18號的那紙公文，沒有關係啊，這個事情我

們以後慢慢再追究，本來這個禮拜三要排原能會的人來，我資料全部都準備好了，

但是結果今天陳召委突然宣布他禮拜三不排了，那因為今天主要是經濟部部長，

我也不會為難部長，這不是你的主管單位，那不過你們接下來未來幕僚在幫部長

準備一些資料的時候請注意啊，要不然的話你用這樣子的話術，會讓人家看破手

腳，而且透過媒體的傳訊，在社會上面傳播錯誤的資訊。 

 

那我為什麼會強調這件事情，我要提醒到今天所出來所有的評論，幾大報評

論、環團的聲明，過去關心核能安全的朋友今天寫了相當多的評論，我相信部長

跟台電的朋友回去會一一掌握，我只要點出來一件事，長時間沒有運轉的機組重

啟跟一般的大修重新啟動兩者之間的管制標準一不一樣？有沒有去參考日本的

經驗，從日本的經濟可以學到什麼，這個我現在不會要台電回答，這個是我會跟

原能會好好處理的事情，但是剛好這個禮拜三不在，但是我今天先宣布了題目，

那請台電跟原能會自己回去好好處理。 

 

第二個我要問，欸那個台電的董事長可以先請回沒有關係，第二個部長早上

有回答這個問題，我很具體的問，有沒有人跟經濟部施壓開放IC設計的事？ 

 

李世光：沒有。 

 

黃國昌：確定沒有？ 

 

李世光：沒有。 

 

黃國昌：所以是這個媒體的報導是錯的？ 

 



經濟部：跟委員報告並沒有這樣的事情。 

 

黃國昌：都沒有這樣的事情，OK好，那就有關於聯發科在中國要賣子公司的申

請案給投審會沒有？ 

 

經濟部：跟委員報告，據我們瞭解他是在第四季才會去做相關的處理，所以應該

不會那麼早。 

 

黃國昌：所以之前是先在媒體上面放消息嗎？測測水溫嗎？ 

 

經濟部：他應該是就是在簽訂協議的時候他依照證券交易法他就是必須發布重大

訊息。 

 

黃國昌：當初你允許他們到中國那邊去設立那家公司投資的金額多少？ 

 

經濟部：是美金550萬。 

 

黃國昌：美金550萬。 

 

經濟部：是。 

 

黃國昌：現在要出售的金額是多少？ 

 

經濟部：是美金6億。 

 

黃國昌：550萬賣6億，好，這家公司什麼時候設立的？ 

 

經濟部：是102年。 

 

黃國昌：然後到2016年的現在550萬的投資可以賣到6億，投審會對於這樣子的

金額怎麼發生的，你們有沒有分析？ 

 

經濟部：這部分是可能他這些車用電子方面的這些相關的IC的相關設計上面有比

較大的一些突破。 



 

黃國昌：之前有看過這樣子的案子嗎？4年的時間550萬的投資可以賣6億。 

 

經濟部：這個倒是過去是比較少見。 

 

黃國昌：有看過嗎？有看過這樣的案子嗎？ 

 

經濟部：我們的吳局長比較有一些經驗。 

 

吳局長：跟委員報告，因為這種科技的公司經過10幾年的時間… 

 

黃國昌：10幾年？ 

 

吳局長：它的價值… 

 

黃國昌：10幾年？剛剛他才講2012才過去的你沒有聽到嗎？ 

 

吳局長：102年。 

 

黃國昌：2013才過去的，現在是2016年，3年的時間，550萬美金投資現在可以

賣到6億美金。 

 

吳局長：因為科技公司事實上就看他新創團隊或者說跟他的這個客戶結合… 

 

黃國昌：我現在具體的問一個問題，反正審查案還沒送到你們那邊，我現在問一

個問題，IC設計禁止開放中資入股的這個立場有沒有改變？ 

 

李世光：現在沒有。 

 

黃國昌：到目前為止沒有任何改變嘛，不管是業者透過公開或者是私下的施壓，

經濟部頂不頂住壓力？ 

 

吳局長：跟委員報告，任何的開放案前面都一定要經過程序，所以並不是說任何

的關說可以影響。 



 

黃國昌：經濟部有沒有叫說反對開放的業者應該要出來說一些話？ 

 

吳局長：我們並沒有這樣說。 

 

黃國昌：沒有，所以今天媒體包括一些教授在評論的時候都誤會了經濟部，經濟

部從來沒有要反對的業者出來講話對不對？ 

 

吳局長：我們基本上持中立的立場，產業如果有需求我們在適當的時機我們會走

相關的程序，但是我們並沒有跟相關的工協會或相關的公司說要他們主動出來做

一些遊說。 

 

黃國昌：OK好，沒有關係，我們接下來會繼續地觀察經濟部還有投審會在這件

事情上面的表現。 

 

欸？哪A謀氣，不好意思，我現在剩下最後一點時間，因為那天總質詢的時

候，剛好部長不在，那我已經把我的問題事實上很直接的跟院長說明，我第一個

關切的事情是，兩岸協議監督條例是本院要審查的沒有錯，但是衝擊影響評估報

告這是行政部門要做的，那新的政府我已經說過了，過去的那個Z大於B，在過

去黑箱服貿的審查過程當中，在公民社會所引發的爭議跟批判我相信大家都記憶

猶新，新的政府針對於服貿什麼時候要進行衝擊影響評估？什麼時候可以提出結

果？針對哪一些產業應該要繼續地簽，哪一些產業應該要做修正，哪一些產業應

該要禁止，這一些規劃什麼時候提得出來？ 

 

李世光：局長做一個說明。 

 

局長：報告委員，這個案子是上個禮拜那個院長有說他要重新評估，那我們現在

看這個案子在月底是要由陸委會跟經濟部兩個單位一起來主導。 

 

黃國昌：我要拜託經濟部，這一次的評估好好做，不要再讓人家看笑話，如果最

後出來的報告還是Z大於B，我相信沒有人可以接受。 

 

李世光：我們在上禮拜的政務會議裡面就已經提出這個議題告訴全部的內閣。 

 



黃國昌：OK好，謝謝部長。 

 

李世光：謝謝委員。 

 


